

Una faena de Bombita en Madrid

A mi distinguido amigo y compañero Joaquín Vargas Coto.
Es una de esas tardes del mes de abril: hermosa, incomparable, verdaderamente una tarde madrileña en que la hermosa castiza monta en una elegante calesa, devolviéndome sonrisas a los propósitos de algunos adoradores anónimos que se detienen a su paso contemplándola codiciosos. Es, en fin, la tarde de la primera corrida de abono de la temporada en la plaza de toros de Madrid.

Solo, en los medios, se encuentra Bombita con un toro que tiene el defecto de estar quedado.
Principia la faena con la derecha y se estrena con un enorme pase alto al que siguen cinco ayudados. Un precioso molinete, un pase de pecho de *primitivo cartello*, otro de rodillas monumental (El toro es un criminal que busca el bulto).

Bombita con pases de *tirón* inteligentísimos se lleva el toro hacia los tercios de tendido número 10, y a dos palmos de la cara de la res, despliega de nuevo la muleta ejecutando primores y derrochando gracia.

Un pase natural archidempañante en el cual el toro le roza los alambres de la chaquetilla, dos más en redondo que hacen levantar al público de sus asientos. Cuadra el toro. Bombita se perfila a dos dedos de los pitones, cita con el pie la suerte de recibir; el toro arranca, agacha las puntas aceras de sus cuernos.

La hoja del acero brilla como un tenue relámpago, desapareciendo en los altos del morillo de la fiera que vacilando sobre sus patas, rueda como una pelota a los pies de su matador. La ovación es indescriptible, atronadora. El ruedo se ve cubierto, en el espacio de un minuto, de sombreros, bastones, abanicos, mantones de Manila y las ligas de todas las mujeres aficionadas. Bombita saluda con la sonrisa en los labios, clavando su mirada en el palco número 9, donde una preciosa dama, cuyo descote permite adivinar tentadoras intenciones, se dispone a recibirle con un fino pañuelo de batista que oculta en su tembloroso seno.

No se borrará jamás de mi imaginación esta memorable tarde del 14 de abril de 1912 en la que Bombita salió por la puerta grande, es decir, en hombros de sus admiradores.

Quinto de Irazábal

En la Segunda Sección de Policía encuentran un detenido muerto

El hombre que apareció en la mañana de ayer muerto, en una de las detenciones de la Segunda Sección de Policía, resultó ser un peón de confianza, que trabajaba en la casa del señor don Arturo Pacheco.

Se llamaba Fide Flores (a) Dragón de Fuego, y nativo de Guatemala, muy aficionado a los ejercicios cívicos.
Le vimos el sábado dedicado a su trabajo como siempre, muy ajeno a la desgracia que se cernía sobre su cabeza con sintoma fatal.

Ayer mañana nos entrevistamos con su patrón, el señor Pacheco, quien nos refirió lo siguiente: "Fidel Flores, peón de mi casa, tenía la costumbre salir del trabajo a las seis de la tarde, recogido a las 9 de la noche. Esto era siempre lo acostumbrado."

El sábado salió como de ordinario y como a la hora fijada no regresara, me extrañé. Al día siguiente domingo, noté la misma falta y visité su

cuarto. Nada de anormal encontré. Todas sus cosas estaban en perfecto orden.
Aquello me llamó la atención, y me puse a indagar su paradero. Mis primeros pasos fueron encaminados a la Segunda Sección de Policía. Solicité al Oficial de Guardia los debidos informes, rogándole me hiciera el favor de ver si en el libro de partes figuraba. Recibí su contestación negativa.

En la tarde ya malicioso mi espíritu, de que algo le acontecía al peón, volví a buscarlo por toda la ciudad, preguntando por los lugares donde él frecuentaba. Nadie me daba razón de su paradero.
Volví de nuevo a la Segunda Sección. Al hacer idéntica pregunta, ya con todo mi mayor interés, pues su ausencia me parecía algo misterioso, se me volvió a contestar, que ningún Flores se hallaba detenido, y ni en el respectivo libro de guardia aparecía tal nombre.

Creyendo entonces que estuviera en alguna otra parte fuera de la capital, me aguardé al lunes—ayer—cuando un amigo que me encontré en la calle y que sabía de todas estas mis gestiones, me dice que no buscara más al peón pues lo tenían en un calabozo muerto.

Sorprendido por aquel relato volví a dirigirme a la Segunda Sección, y el Oficial de Guardia antes de que yo le preguntara nada, me volvió a decir que allí no se encontraba el detenido por quien yo me interesaba. Le manifesté si aquella contestación era verdadera. Revisé de nuevo sus libros y sostuve su frase. Entonces me vi en el caso de decirle, que yo sabía se había encontrado en uno de los calabozos de dicho cuartel, un individuo muerto. A ésta mi pregunta, se me contestó secamente: *La ambulancia llega en este momento y usted le verá salir.*

En efecto, al sacar el cuerpo para colocarlo en la ambulancia, reconocí que aquel cadáver era el del peón que buscaba.

Hasta aquí el relato del señor Pacheco.
Por otra parte nos hemos podido informar que el individuo en cuestión fué conducido a la Segunda el día domingo a las tres de la madrugada; iba en tal estado de ebriedad que no pudo dar su nombre y por tal motivo no fué apuntado en el libro de partes. El mismo domingo en la madrugada en el cuartel se le dió un baño y cambió de ropa dejándole sin remitir a la agencia porque aún no le había pasado el efecto del licor: en la tarde se le dió café y las ocho lo vió por última vez un policia encargado para la revista de los detenidos. Ayer en la mañana, a las cinco, al hacerse el relevo de costumbre, los que recibían se dieron cuenta de que el detenido había fallecido en el curso de la noche, víctima a no dudarlo del vicio.

La sesión de ayer en el Congreso

A las 3 p. m. se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Escuela de Agricultura

El diputado don Abraham Acosta, presenta dos proyectos de ley: uno para la creación de una Escuela de Agricultura en la villa de Guadalupe, otro para la expropiación de terrenos en la población de Bebedero. Dichas tierras pertenecen a la United Fruit Co.

Bene mérito de la Patria

Los señores diputados Zavaleta, Camacho y Menses, presentaron un proyecto de ley para honrar al Obispo Monseñor Tuel con el título de "Bene mérito de la Patria".

Erección de un monumento

En el mismo proyecto piden los diputados se vote la suma de \$2,000 para levantar un monumento que perpetúe su memoria.

Banco Unico Emisor

Arias—Continúa su discurso pendiente de la sesión anterior. Expone que examinada la causa que motivó la grave crisis financiera que sufre Costa Rica, es la causa mundial, que vino a afectar hondamente a todas las naciones del Nuevo y Viejo Continente. Hubo en los cambios provino de la fal-

ta de valores que a causa de la guerra desaparecieron de todos los mercados; teniendo entonces que recurrir al crédito, causa principal de la crisis. Mantiene que esa perturbación es la que más nos ha afectado.

Lee un párrafo de un discurso del eminente estadista inglés Lord George, pronunciado en el Parlamento de Londres, a raíz de la guerra.

Retira del dictamen suscrita por él la parte que tiene referencia al cambio de Patrón Monetario. Medida de tal trascendencia sin ir respaldada por el Ministerio de Hacienda, es medida caida.

Aconseja, el mantenimiento del Banco Internacional, tal como hoy se encuentra, dándole las modificaciones debidas a medida que el país vaya entrando en mejores condiciones.

Zeledón—Dice que su opinión se sitúa en el punto de la realidad. Combate las frases del señor Arias, refutándole, que las causas de nuestro desequilibrio financiero son las emisiones pasadas y el mal procedimiento de nuestros Gobiernos.

Sostiene su tesis, diciendo que hay que buscar en otra parte los remedios para solucionar el conflicto, puesto que los Gobiernos no harán nada.

Dijo que el Banco fallido Comercial, es otra Emisión que tiene sin respaldo el país.

Debe rechazarse el dictamen que mantiene el Banco Internacional como Banco del Estado.

Lo combate sin mirar el pasado y el presente. La sesión se levantó a las 5 p. m.

Imponente aglomeración de carruajes se agolpan en las cercanías de la puerta del Coso. Soberbios automóviles, formando larga fila, aguardan turno, mientras que de ellos descienden preciosas hembras alhajadas con perlas y brillantes y prendidas con la clásica mantilla española.

¡Qué animación, qué ruido, qué lujo!

¿Quiénes son los que toman? Pues... casi nadie. Ricardo Torres (Bombita) y Rafael Gómez (El Gallo) que se las entienden con seis chicos de la ganadería de Excmo. señor Duque de Veragua.

Penetremos en la Plaza. Ha sonado el clarín; rasgan el aire los acordes del paso doble "La Giralda" y aparecen las cuadrillas capitaneadas por los famosísimos matadores "Bombita" y "El Gallo".

Bajo la atención anhelante del público salta al anillo el primero de Veragua que atiende por "Coralito".

Castaño Claro, ojo de perdiz, botinero y con 27 arrobas encima del lomo. De tanta se encuentran los picadores Carriles y Alvarez.

Maera corre por derecho. El toro aguarra un soberbio puayazo de Carriles, quien pierde el penco. Pareado con tres pares de banderillas por Maera y Blanquito, suena el clarín y Bombita, que viste precioso termo verde campo y oro, brinda a la Presidencia y ordena retirar a su gente.

Las fiestas en S. Isidro de Coronado

Por invitación de importantes vecinos de aquel Cantón, el Sr. Presidente de la República, y algunas altas personalidades de su Gobierno, asistieron a la patriótica y tradicional fiesta que con el mayor regocijo celebraban todos los pueblos del distrito, y en especial San Isidro.

Los miembros de la Junta de Educación, el Ayuntamiento, el Jefe Político, el señor Cura Párroco y otras importantes personas, recibieron al señor Presidente de la República y luja comitiva, con el mayor entusiasmo.

Los solemnes oficios religiosos se celebraron con asistencia de multitud de fieles.

Una orquesta compuesta por reputados profesores de la ciudad de Heredia, contribuyó al acto sagrado que resultó sorprendente. En la Misa, había un nutrido coro de voces, que entonaban sus salmos con sobra de gusto y armonía.

El Prebitero González, y las personas católicas que lo ayudaron para esta hermosa festividad religiosa, merecen nuestra más calurosa felicitación.

Después se le obsequió al señor Presidente con un espléndido banquete que fué servido con toda rigurosidad y esmero, en la Casa Cural.

Hubo carreras de cintas, carreras de la milla y otras diversiones durante todo el día, en las que las familias todas pasaban alegres ratos de distracción.

Hermoso chalet en venta

Por tener que ausentarme del país vendo mi casa de habitación sita en el Barrio de Otays, ocupada actualmente por el señor Presidente de la República.

LEONOR DE ESPINOSA

En viaje a España

Hoy sale para la Madre España el escritor don Miguel Angel Obregón, cuya pluma chispeante y viril ha puesto estremecimientos de risa o de indignación en el alma de los lectores. Aun no se sabe el motivo del viaje del Cholo a España: según algunos dicen va a contratar en la misma calle de Sierpes de Sevilla una cuadrilla de toreros que vendrán para el centenario; según otros cierto empresario de teatros de esta capital lo manda a buscar la Goya y la Gioconda para que vuelvan al América; según otros va a aprender cante hondo por todo lo flamenco que se pueda; cuando venga diciéndole olé a cada estrella que pasa, nos explicaremos claramente el motivo de este viaje. Por el momento despedimos al Cholo con todo nuestro cariño.

SIGUE

la no interrumpida serie de éxitos en el TEATRO MODERNO, a la que tiene que sumarse el alcanzado la noche del domingo último por la hermosa película TENTACION interpretada por la eminente artista Geraldina Farrar.

Es una soberbia obra en la que se ponen en evidencia las privaciones, los disgustos y los sinsabores que asedian a una eminencia artística, antes de llegar a alcanzar la gloria que merece su talento.

Recomendamos a nuestros lectores esta bellísima obra de arte.

Hoy en la matiné, a las 7 p. m. a precios populares, se pondrán los tres primeros episodios de la sensacional película de serie LA CAJA NEGRA.

Y en la función de la noche a las 8.30, se estrenará una verdadera obra de arte refinada, la cinta de gran fama mundial LA VALADA, que ha pasado por todos los cines del mundo con éxito fenomenal.

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisenses "La Comédie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "51" o envíelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "Le Altavoz".

Un repuesto de banderas

Los amigos de la Capitania de Puerto están de plácemes con el repuesto de banderas que ha recibido el señor Urbina. Un juego completo, surtido, en el que hay de todos los países.

El semáforo luce de gala y la oficina, según dicen, parece un palacio de cristal.

Ya era tiempo de que esas señales de marina fueran relevadas por otras, como poco a poco se irá haciendo con las cosas que parecen útiles y estorban.

Miguel Angel Obregón

El cholo, el bohemio, el ingenio sutil puesto a prueba, el rebelde por naturaleza, el Memo fustigador de figuras, con el reinado de la guasa y la ironía, el escritor fogoso que no mide alturas para lanzar su línea vibrante, que llegaba como cohete a reventar en el rostro del crítico, arranca de nuestra tierra... donde la vida le hizo saborear las hielos y las dulzuras de su bohemia brillante.

No va como otros a Nueva York y a París... no quiere su espíritu original y de verdadero sentimiento de poeta imitar o seguir la ruta de todos; no quiere sentir en la urbe burguesa y modernizada la nostalgia de un aislamiento que tendría que someterse en estos lugares; tampoco lo atrae grandemente los excesos eróticos de la voluptuosa y artística, de la bohemia París, más bien parece que lo hace por rebeldía, por no ir donde todos van...

Quiere algo más: quiere el ardor de un cielo azul, quiere la tragedia amorosa, la mujer de garbo, la vida hecha línea exuberante, en un alma ardiente de "sevillana"; sangre de trópico bulle en sus venas, nada de romanticismos ficticios de galera, fuego de Andalucía que ama y torea, eso lo atrae...

Vida hecha para hacerse girón deslumbrante como una bandera...

HAPPY HIT

Una señora se tira de un tranvía y sale lesionada

Antier, domingo, a las 3 de la tarde, en la bajada de la cuesta de Traube, línea de Guadalupe, se safó un trole de uno de los carros, que produjo alarma en los pasajeros.

El incidente no era de ningún peligro, pero una señora sufrió con la pequeña trepidación, tal disgusto de nerviosidad, que creyendo una catástrofe resolvió repentinamente lanzarse a la calle.

Por efecto de la caída recibió graves lesiones en la cabeza y frente. Acudieron en su auxilio personas humanitarias y de buen corazón, que con ayuda de la policía—muy oportuna en este caso—la trasladaron en un coche a la casa de un facultativo, donde se le practicaron oportunas curas.

El carro no tuvo la más ligera novedad, volviendo pronto a seguir su itinerario como de costumbre.

Al señor Ministro de Guatemala en Costa Rica

Todo cuanto dos órganos de la prensa han dicho, a los cinco meses de mi permanencia en este país, sobre mi actuación en Guatemala, ha sido inútil para conseguir que yo faltara a la palabra de honor que he empeñado antes de salir de mi patria, cumpliendo así, con no decir nada en sentido alguno referente a los hombres y las cosas políticas de dicho país, mientras que no se me dé autorización por el actual gobierno o justo motivo personal para ello. Esta campaña propaga viejas imputaciones que pueden ser desvanecidas sin faltar yo al citado compromiso de honor.

1o.—Es público y notorio que yo estuve procesado en Guatemala sólo por "sedición y rebelión".

2o.—Es público y notorio que los elogios en verso que hiciera de mi particular amigo el ex-Presidente de Guatemala, fuéronme solicitados previamente por damas y caballeros de esa culta sociedad; y, de consiguiente, no pudieran haber obedecido a cálculos de mi parte.

3o.—Es público y notorio que mi actuación total en Guatemala ha pasado a la categoría de cosa juzgada, en virtud de lo que estoy en el perfecto uso de mi libertad personal y de conformidad con el pasaporte en mi poder que hubo de extenderme el Gobierno actual de aquella República, siéndome grato reconocer que así lo ha estimado la prensa diaria de dicho país al destacar caballeramente de toda referencia a esa actuación.

En el caso de que estos hechos no sean así, en uso de las facultades que el señor Ministro de Guatemala tiene en Costa Rica, puede desmentirme o hacerme desmentir por manera categórica. En el caso de que lo sean, el silencio con que se acojan mis aseveraciones establecerá la falsedad de las imputaciones propagadas, tal vez con el propósito de halagar infundadamente la política actual de Guatemala y de impedir el libre curso de mis iniciativas en Costa Rica.

JOSE SANTOS CHOCANO

San José de Costa Rica, 14 de mayo de 1921.

Tipos de cambio BANCO DE COSTA RICA

New York	460
Londres	371
París	198
España	315
Italia	133
Suiza	417
Bélgica	208
Hamburgo	cls. oro am. 1,85
Amsterdam	cls. oro am. 36½

Distinguido viajero

Después de algunos meses de ausencia, llega mañana a esta ciudad procedente de los Estados Unidos, el Dr. don Enrique Calvo.

El viaje del Dr. Calvo fué motivado por su salud; regresa perfectamente bien, por cuyo motivo, nos adelantamos en saludar cordialmente al competente destina y amigo, quien regresa satisfecho al seno de los suyos.

De la sociedad

VIAJEROS

El señor Lic. don Tranquillo Chacón, que tiene su residencia en Alajuela, se trasladará con su familia para nuestro bello puerto del Pacífico.

—Procedente de Heredia, estuvo en esta capital don Antonio y don Luis Dobles Segreda.

—Para Cuba saldrá don Enrique Menses B., hermano del diputado Prebitero don Carlos Menses.

—Para los Estados Unidos saldrá la señorita venezolana, María Panagua. Muy feliz viaje le deseamos.

—Para la Habana partirán los jóvenes Guillermo Zeledón, Carlos Luis y Raúl Rojas.

ENSAYOS

Los jóvenes Julio Barquero, Víctor Luis Meza, Fernando y Bernardo Montes de Oca, están ensayando música de actualidad en la residencia del Lic. don Luis Barquero, para dar conciertos en varias casas de esta capital.

Comisión de petroleros

El último vapor llegado a Limón les trajo. Los simpáticos machitos vienen alegres, llenos de ilusiones, tal como estuvimos nosotros en una de las últimas semanas.

Conversando con ellos, pues tuvimos el placer de recibir su visita, nos dijeron: En la Habana tuvimos muy buenas referencias de este país espléndido, y ya sabemos desde allí que lo era—en efecto.

Cuando fuimos a la Gran Fábrica de Cigarrillos de la acreditada marca JOSE GENER, quisimos comprar cigarrillos por muchos meses, y en la casa, un amable dependiente, nos preguntó: y para qué llevan tantos paquetes?

—Vamos a Costa Rica y queremos llevar una buena provisión.

—No es necesario, que los lleven, nos contestó, pues en San José de Costa Rica tenemos un buen agente, que es todo actividad, y allá los hallarán ustedes siempre fresquitos y siempre sabrosos y deliciosos los cigarrillos de José Gener... que son realmente los predilectos entre los buenos fumadores.

La lucha de las razas

Es el magnífico y sugestivo título de la primera parte de la colosal película COSMOPOLIS, última creación de la muy acreditada casa Cine Film de Roma, que se estrenó la noche del domingo último en el TEATRO VARIETADES.

Es una obra de gran trascendencia y ejemplaridad; es una sátira mordaz contra la refinada hipocresía que preside en el cosmopolitismo de las grandes ciudades, es un fustigazo a la encarnizada lucha por la vida.

Tanto el argumento como las vistas preciosas, como la admirable interpretación a cargo de los eminentes artistas Mira D'Orvella, Elena Lunda, Alberto Capozzi y Comendatore Hugo Piperno, la acreditan de obra de arte exquisito.

Hoy en la matiné a las 7 p. m. a 25 centimes, se proyectará la segunda parte de la estupenda serie LOS MISTERIOS DE PARIS.

Y en la noche a las 8.30, la segunda parte (última) de COSMOPOLIS, cuyo título es LAS VICTIMAS EXPOLIATORIAS.

8 escrutinio de la belleza mundial

SECCION DE COSTA RICA

SAN JOSE

Lilly Fernández P. 305
Irma Gallegos 261
Teresta Jiménez G. 235
Claudia Jiménez M. 98
Margarita Herrero 47
Emilia Rodríguez P. 41
Emilia Chamorro 38
Yeyita Carranza 37
Hilda Ulloa 30
María Borges 30
Aida Charpentier 29
Isabel Fernández 26
Graciela Fernández 38
Idalie Charpentier 25
Arabela Ulloa 20
Nini Volio Mata 25
Enriqueta Echeverría 20
Angela Larrad 17
Blanca Echeverría 16

ALAJUELA

Carmen Chaverri 249
Marta Crespo 204
Belén García 201
Aida Fernández M. 120
Lilly Poll 71
Mercedes Riba 18

CARTAGO

Hortencia Guier 63
Aida Pattoni 26
Amparo Jiménez 26

HEREDIA

Elvira Ramírez 64
María González 43
Adela Rosabal 34

GUANACASTE

Ana María Gutiérrez 28

Hoy nombrarán Amdor. del Ferrocarril al Pacífico

La Junta de Gobierno de esta Empresa Nacional, celebra sus reuniones los días martes y viernes, según lo acordado, a excepción de celebrar sesiones extraordinarias cuando lo demande una urgente necesidad.

Probablemente en la reunión verificada en el día de hoy, se resuelva acordar el nombramiento de señor Administrador.

Tratamos de saber el nombre de la persona probable para ese puesto, pero oficialmente, nada se dice.

"Amor Tardío" en el Trébol

HOY SE DARÁ OTRA VEZ

Pocas obras teatrales han tenido el ruidoso triunfo de AMOR TARDIO, el sublime drama pasional con el cual la Compañía "Obregón-Palou", se nos ha revelado ser de primera magnitud.

AMOR TARDIO, es una superiorísima creación del primer actor de la Compañía, señor Agustín Sen, que en su protagonización del "Juan Antonio", raya a gran altura. El público que llenaba el Trébol la noche del estreno aplaudió ruidosamente al egregio actor, que nos ofreció las más intensas emociones que puedan imaginarse.

Pocos éxitos podemos nosotros contar como el de AMOR TARDIO, el público en masa ha pedido su reprise, reprise que tendrá lugar hoy con todos los requisitos de un gran espectáculo, pues se prepara nuestra sociedad, llena de entusiasmo para asistir al Trébol.

Podemos asegurar que habrá un lleno con la representación de AMOR TARDIO, obra cuyo éxito ha batido todos los records. Nosotros recomendamos a nuestros lectores no dejar de admirar esa preciosidad extraordinaria.

Un viaje de estudio y recreo

Se encuentran entre nosotros los señores Gustavo Pabst Jr. y M. Carpenter, procedentes de Milwaukee, Estados Unidos de América, en viaje de estudios y al mismo tiempo de recreo.

El primero de estos señores, es hijo del dueño propietario de la gran Fábrica de Cerveza Pabst, tan conocida en el mundo.

Debido a la Ley Seca en su patria, proyecta entrar en negocios en Costa Rica, dedicándose en principal lugar a su ramo y en otros como la agricultura.

Nuestro atento saludo de bienvenida y que sean favorecidos en sus empresas.

Diputados por Alajuela

Ayer que estuvimos en Alajuela, se nos dijo que un número considerable de obreros alajuelenses, se proponen llevar a la Cámara en la próxima Legislatura, a los señores don Carlos Jinesta Soto y don Enrique Flores V.

Parece que tienen mucha simpatía y son estimados en toda la Provincia.

San Chong & Co. Importadores

Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. R.

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Confites Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tazas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maizena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 18% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

COMO PENSAMOS

En expectativa

El Congreso dará el pase al Pacto de Unión? *That is the question.*

El país confía en que se le dejará con entera libertad para manifestar su voluntad de unir su suerte a la de las demás Repúblicas del Centro.

Es claro que por la ley es al Congreso a quien toca decidir si el pacto es o no aceptable para los intereses del país, y si cabe o no elegir Constituyente. Pero no escapa a la inteligencia del Sobrano, que si lo rechaza, eso en realidad implicaría una resolución de Constituyentes, y arrogarse funciones que no tienen, al manifestar tanto a la nación como a las demás secciones centro-americanas, con su negativa, una determinación, no sería de ninguna manera la del sentir general, sino simplemente, la particular de los Diputados de la mayoría.

Por eso decíamos en días pasados, que era grande, insusceptible quizás para algunos, la responsabilidad que se contraía al decidir la admisión o no del Pacto.

Los señores Diputados comprenderán también que de lo que se trata es de llegar a darle una nueva Constitución al país que al someterle el conocimiento del Pacto, no pasa de ser un simple trámite legal que aun cuando sólo fuera por cortesía a la nación, ya que no por convencimiento de algunos, debían respetar tal convenio, a que se llegó por los medios acostumbrados en naciones civilizadas, o sea por el nombramiento de Delegaciones encargadas de formularlo.

No será por consiguiente compaginable la actitud de negociación rotunda, con la pasividad observada hasta hoy en el asunto.

Y esa pasividad, si así puede llamarse, se explica porque los señores Diputados si comprendían muy bien, que la nación soberana es muy dueña de pensar y obrar como a bien tenga y concretar sus deseos de unión o de cualesquiera otra índole, en un convenio suscrito por Delegados del poder público llamado a suscribir tratados.

En una palabra. El pueblo tiene el derecho de manifestar su voluntad soberana diciendo si acepta o no la Unión y nombrando sus Constituyentes que discutan la forma de su nueva Carta Fundamental y declarando los derechos y deberes que le incumben en la situación que se crea más conveniente.

No es posible creer que los representantes y mandatarios de ese pueblo lleven el ejercicio de sus poderes hasta el colmo de silenciar a los mandantes y no permitirles de ninguna manera la expresión de sus deseos. Eso sería inaudito!

No queremos pensar ni por un momento tampoco, en que la negativa pueda tener su origen en egoísmos personales, en politiquilla menuda, ni mucho menos en temores inexplicables de verse a su vez desposeídos de sus cargos.

La República Grande sería Federal y cada uno de sus Estados conservaría su autonomía y estaría constituido con la división de poderes públicos con que hoy cuenta para la mejor administración local. De manera que las ventajas que se alcanzarán con la unión, serán de unidad de intereses, de intercambio de productos, de empresas aunadas en la persecución del engrandecimiento común, de solidaridad perfecta en la defensiva y ofensiva que sean necesarias, de mayor representación y consideración ante el mundo civilizado, de mayor extensión territorial, de mayor armonía económica, de fraternización más completa, de nivelación moral, de unificación de sentimientos, de reconocimiento y glorificación más vasta de nuestros valores y exponentes de la inteligencia y del valer personales, de reconstitución en fin, del ideal por tanto tiempo acariciado por hombres eminentes que siempre consideraron un verdadero crimen el aislamiento entre naciones a quienes el tiempo, el espacio, el culto, el idioma y la historia han considerado unidas.

Cualquier hecho, cualquier acontecimiento ocurrido en determinado lugar del Istmo, ha encontrado eco siempre en todos los ámbitos centroamericanos.

La desgracia como el júbilo, han sido los mismos, y es porque de Norte a Sur es un solo corazón el que palpita y un solo cerebro es el que debiera pensar también, para no sentir más, el desquiciamiento que ocasiona en el organismo el desorden de sistemas que lo rigen.

Ya está demostrado también en el curso de la historia, que la época de conquistas por la fuerza de las armas, ha pasado, que la sangre derramada no convence sino que aniquila—que la Unión perseguida en esa forma es un contrasentido en pleno siglo de la razón. Por eso son el convencimiento y también la razón, los que ahora llaman a nuestras puertas y no piden más respuesta que la que la de la voluntad libremente expresada.

Dejad pensar al pueblo, señores Diputados.

Reflexiones de Chesterton

Al parecer, desde los albores de la humanidad todas las naciones han tenido gobiernos, y todas se han avergonzado de ellos.

El borracho del pueblo sabe de donde proviene la leche lo mismo que el lechero, aunque no se preocupe tanto acerca de su destino.

Se soborna a los estadistas ingleses para que no sean sobornados. Han nacido con la tradicional cuchara de plata en la boca, para que jamás en lo porvenir se les descubran cucharas de plata en los bolsillos.

Los Estados Unidos empezaron con una Declaración de Independencia y acabaron con una ley de Prohibición. Cuando pasábamos por delante de la estatua de la Libertad sentí ganas de que se vertieran delante de ella todas las bebidas alcohólicas que llevábamos a bordo, como una oblación pagana.

A la generalidad de los ingleses no les inspira gran interés lo que las naciones extranjeras piensan sobre ellos. Si les manifestan que los búlgaros odian a los ingleses, probablemente se responderán: "Oh, y qué es un búlgaro?"

El filósofo puede, a veces, amar lo infinito: el poeta siempre ama lo finito.

Para éste el supremo momento no fué el de la creación de la luz, sino aquel en que surgieron el sol y la luna.

La imaginación no engendra la demencia. Casualmente la razón es lo que produce la locura. Los poetas no se vuelven locos, pero los jugadores de ajedrez sí. Los grandes matemáticos pierden la razón y los cajeros también, más los artistas creadores rara vez.

Ante el Jefe de Detectives

Cerca de la Dirección General nos hallábamos cuando vimos dos hombres, jóvenes, que iban conducidos por un detective. Penetraron en dicho departamento y en el afán que tenemos de saberlo e inquirirlo todo, nos impulsó a subir las empinadas escaleras del establecimiento.

Pedimos permiso; hicimos pasar al jefe nuestra respectiva tarjeta reporterial y al punto sale un leal subalterno que militarmente cuadrado, nos dice: "Puede usted pasar".

Allí estaban los jóvenes que momentos antes llamaron nuestra atención sentados en el banquillo de los acusados rindiendo declaración ante el Jefe de Detectives.

Por el relato que oímos, se desprendería que dichos jóvenes eran los indicados en el robo de la Biblioteca Nacional y cuyos nombres ya hemos comentado: Chaves y Calderón.

El Jefe de Detectives, sereno, con un carácter indiferente y frío, les iba haciendo mil preguntas, que revelaban precisión, sagacidad, ingenio y arte de todo un eminente criminalista.

Ante aquella maraña de callejas y callejones, en que los declarantes se atascaban, se sacó en claro la siguiente declaración:

Que Calderón trabajaba en la Biblioteca Nacional por cuenta del Taller de Obras Públicas, y pudo enterarse de la mercadería que el Gobierno tenía en la bodega.

Que un viejo tenía la llave del portón de la Biblioteca la cual le pidió prestada Calderón y cuya devolución hizo cuando había hecho otra igual en una cerrajería.

Que con el carrito trasladó la mercadería y sin que nadie se diera cuenta, a las seis de la mañana, valiéndose de la llave tomada de la original, lo puso en su sitio como si nada le hubiera ocurrido.

He aquí descubiertos los autores del robo, gracias a la actividad y astucia del Jefe de Detectives.

PARA LAS DAMAS

Las reuniones de familia

Para bien ligar sentimientos y pensamiento, que haya afinidad de caracteres y gustos y simpatías todas las personas de la casa; en una palabra, para arraigar el "espíritu de familia", es decir, la amistad más afectuosa y profunda, hay que enseñar los deberes de urbanidad.

Así como las reglas en que ésta se funda regulan la armonía social, la misma armonía ayuda a mantener a flote la armonía doméstica.

Es de uso común desterrar de la vida íntima toda fúrra y comedimiento, observándose mil veces que todo el mal humor, aspereza y destemplanza en palabras y maneras se reservan para cuando se llega a la casa o apenas ella se queda sin extraños.

Hay que hacer comprender a todos los que forman parte del hogar que la urbanidad sencilla y amable es una obligación personal.

No es la costumbre del trato cotidiano lo que origina descomedimientos y brusquedades, sino la carencia de civilidad doméstica, la desunión, el ningún dominio sobre los propios impulsos.

Deber ineludible de la buena dueña de casa es dar el más perfecto ejemplo a sus hijos y servidores.

Estableciendo recíproca confianza en tre todos, que es lo natural y lógico en la familia bien organizada, no se producirán los secretos que si en sociedad son repudiables, doblemente censurables son en el seno de la familia, donde ningún misterio debe existir porque todos han de confiarse sus sentimientos e ideas.

Se debe procurar que las reuniones familiares sean las noches y de los días festivos sean las estreñidas como tranquilas y expansivas, porque en esos momentos cuando realmente pueden penetrarse, conocerse bien todos; es en ellas que padres, hijos y hermanos se encuentran más tiempo juntos donde pueden manifestarse y poner de resalte todas sus tendencias.

Y puesto que "el hombre es lo que quiere la mujer que sea", ésta debe emplear toda la buena influencia que sobre su esposo haya adquirido para impedirle, durante las comidas, que se preocupe de negocios esojunos ni de contrariedades; ni consentir a nadie la menor discusión siquiera, ni noticias dolorosa. Toda cuestión que altere los nervios, que preocupe seriamente la mente, que lleve tensión al espíritu, provoca malas digestiones, y éstas a su vez traen las dispepsias, y éstas a su vez dan puerta franca a todas las enfermedades.

La tranquilidad y el contento no perturban jamás el trabajo digestivo; todo lo contrario: la risa retonza, la conversación ligera, jovial, coadyuvan a la secreción de los jugos gástricos. Son muy eficaces digestivos.

Aparte del bienestar general que el sistema de relaciones que indicamos, aportará al hogar, se tendrá por tal medio la satisfacción inmensa de apartar a su jefe de las reuniones, noche a noche, en clubs, teatros, etc., donde pelagra muchas veces la paz doméstica.

Unionismo

Se nos dice que el Partido Liberal de Nicaragua ha nombrado a los señores doctor don Jerónimo Ramírez Brown y doctor don Rosendo Argüello para que vengán a Costa Rica a trabajar por la causa de la Unión Centroamericana.

Esta noticia la hubimos gracias a la cortesía de un connotado político de nuestra vecina hermana República.

La elección hecha por el Partido Liberal y recaída en los señores antes nombrados, no puede ser más acretada: El doctor Ramírez Brown es bien conocido en Costa Rica, donde no aprobó la conducta antipatriótica de otros políticos de su patria; el doctor Argüello, a quien también tuvimos entre nosotros hace algunos años, nos debe el concepto de ser uno de los hombres más íntegros y de más talento de su país. Sus libros, sus folletos, sus profundos estudios en materia de Derecho acusan una mentalidad potente, oculta tras la modestia, no fingida, de su persona.

Lo conocimos en los Estados Unidos donde, como director de *La Opinión*, —periódico que sucumbió a causa de la mucha presión que sobre él ejercieron los tiranuelos de América Latina—, hizo una de las labores más dignas de aplauso que se han llevado a cabo.

Sean bienvenidos los dignos representantes.

Los trabajadores

El señor Presidente de la Sociedad Federal de Trabajadores ha anunciado que este Centro enviará delegaciones a los otros Estados de Centro América para cambiar ideas y poder desde luego llegar a un mejor acercamiento.

Cuestión de ornato público

La verja de nuestro Parque Central debe quitarse

Así piensan todos los habitantes de esta populosa capital.

Así opinan cuantas personas extranjeras nos visitan.

Ese artefacto inútil, que hace desmerecer la belleza de nuestro pintoresca parque de recreo, debiera quitarse para mayor comodidad de sus visitantes.

Resulta anti-estética la tal reja, propia para un mercado de ganado y no para uno de nuestros principales centros de reunión.

Ya que nos da por imitar los estilos de otros países, comencemos por este, que lo piden las familias, las jóvenes y principalmente los extranjeros que a diario extrañan ese enrejado y piensan de primera intención que aquello es una plaza de abastos.

Con muy poco costo puede el señor Ministro de Fomento ordenar que dicha reja desaparezca, para que la vista de nuestro principal sitio de recreo sea perfecta. Los autos y los carruajes gozarán de más amplitud; las familias en noches de retreta tendrán más comodidad y todas las calles y avenidas de ese lugar revestirán otro carácter de que hoy carecen.

Esa moda de la verja estaría bien establecida en los tiempos antiguos en que los ganados cruzaban nuestras principales calles, pero hoy que está esta población a la altura de las más civilizadas de América y de Europa resulta ridículo que todavía se conserven esos sistemas retró grados que deben eliminarse por bien del mismo ornato de la capital.

Recetas de cocina

- Sopa de puré de mariscos**
Puede confeccionarse con cangrejos, langostinos, langostas, camarones, ostras, una vez libres de las colas y sustancias inútiles, se mojan perfectamente hasta ser reducidas a papilla. Luego se hierven en caldo de pescado (véase sopa de pescado) durante un poco menos de una hora, se hace el puré, se añade el caldo de pescado y se sirve, con cuadradillos de pan frío.
- Jamón a la gitana**
Se frien en manteca de cerdo las tajadas de jamón y se dejan enfriar en vinagreta. Hágase una salsa rubia con una cucharada de harina y la manteca donde se frió el jamón; incorpórese las tajadas en esta salsa y sírvanse muy calientes.
- Sardinias guisadas**
Escamadas, limpias y bien secas se asan a la parrilla y se sirven con la siguiente salsa: en una cacerola se pone un trozo de manteca de vaca, con una cucharada de harina, zumo de limón, un polvo de mostaza, sal y pimienta y dos cucharadas de agua. Se liga esta salsa al fuego y se vierte sobre las sardinias asadas.
- Dulces de almendras**
Hágase un disco de pasta hojaldrada con un borde alrededor, llénase de almendras machacadas y póngase encima una tapa de pasta hojaldrada. Dérase con yema de huevo, cuézase al horno y déjese enfriar para servirlo.

DONDE
LUISSIEBE e HIJO

ACABA DE LLEGAR
Un precioso surtido de
RELOJES DE ORO
MARCA
VULCAIN



RELOJES PARED
Para
OFINAS, ESCUELAS, Etc.
Relojes de Mesa
con despertador

RELOJES DE PULSERA
para Señoras
y Caballeros



SU GUARDA DUERME
EVITELO
CON UN
"Reloj Control"
DE VENTA DONDE
LUISSIEBE e HIJO

SARNA
Combata esa
PIBAZIRA o
RASQUIRA
con el
FAMOSO
ACEITE VERDE
y verá cómo destruye
este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental,
Botica Francesa, Grillo Hnos.
Cartago: Farmacia Española,
de Lucas Morúa

Rómulo Tovar
ABOGADO
Y NOTARIO
OFICINA.
Lic. don Carlos Brenes Ortíz

PRUEBE USTED
el Aromático CAFE
y el Exquisito CACAO
de la acreditada FABRICA de
RICARDO DORADO
Sin Competencia por su
Conservación, Fijura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"
Apartado No. 24 Teléfono No. 804
Agente exclusivo en Limón:
MIGUEL BORRAS

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNARENAS, C. R.

Westinghouse

APARATOS ELECTRICOS PARA TODOS LOS FINES

Westinghouse y la Electricidad

El mayor adelanto que ha hecho la presente generación se señala por el progreso alcanzado en el dominio de la energía eléctrica. Ya hemos visto la revolución que se ha efectuado en los medios de transporte; estamos contemplando admirados de qué modo los engranajes de la industria giran impulsados por una nueva vida, y cómo nuestros hogares se ven iluminados por una luz más clara y más brillante y nuestras madres de familia se ven alentadas por un nuevo soplo de alimento y de ayuda, gracias a nuestros aparatos y artículos diversos que aligeran sus tareas cotidianas hasta convertir las en plácido entretenimiento.

A la electricidad se debe que estamos utilizando en nuestro beneficio la gran fuerza natural de nuestras vías fluviales, y gracias a ella estamos haciendo nuestra vida más diáfana, más saludable y más feliz.

Este rápido avance efectuado en la industria eléctrica se debe particularmente a los esfuerzos de las empresas gigantes.

A la WESTINGHOUSE debe el mundo muchos de los grandes adelantos de la ciencia eléctrica. La organización de la WESTINGHOUSE, compuesta por muchas fábricas y más de 40,000 empleados, siempre ha ocupado el primer puesto en la línea.

Ingenio, labor, perseverancia; años enteros de investigaciones penosas, de mejoramientos mecánicos diversos, de costosas pruebas, han culminado al fin en esos variados productos que llevan el nombre de WESTINGHOUSE. La WESTINGHOUSE hace todo lo que es posible hacer al hombre, todo lo que se conoce en electricidad, y en cualquier cosa que ha intervenido este nombre ha servido siempre como un sello de garantía.

Westinghouse Electric International Co.
Nueva York, E. U. A.

Este espacio está destinado a mostrar periódicamente un nuevo aspecto de una de las grandes instituciones eléctricas del mundo.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Se pone en conocimiento de los señores productores y exportadores que el flete de mar sobre embarques de azúcar, de Puerto Limón a Nueva York, Nueva Orleans y Boston, por los vapores de esta Compañía, que anteriormente era de \$ 0.79) setenta y nueve centavos oro americano por cada 100 libras, ha sido rebajado en la forma siguiente:

Azúcar Refinado, de 1a. y 2a. Clase \$ 0.50 oro americano por cada 100 libras

Azúcar de 3a. Clase, moscavado, etc. \$ 0.40 oro americano por cada 100 libras

Nuestros vapores que salen cada domingo de Puerto Limón para Nueva York, tendrán el espacio necesario para recibir sin demora los embarques que tengan a bien ofrecer.

Los embarques que estén listos en Limón el jueves de cada semana serán despachados por el vapor que salga el próximo domingo.

Para más informes diríjase a las oficinas de esta Compañía en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, 9 de mayo de 1921

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"
STRUCK & ALVARADO
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

Librería Española
Útiles para escolares - - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK
Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL
Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA
Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes diríjase a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

San José, Mayo 9 de 1921.

MODERNA INSTALACION
de Soldadura Eléctrica

¿Tiene Ud. una máquina descompuesta?—pues le interesa saber que con esta nueva instalación, el atrazo ya no es más que de pocas horas y le queda a satisfacción y con la misma forma y acabado, no le quedará con un remiendo feo. No importa que estas piezas sean de acero, hierro dulce, maleable, bronce, cobre o aluminio, para el efecto es igual.

¿Tiene Ud. un auto con los resortes rotos?—se los soldamos a su gusto, con la ventaja de no perder el temple y forma.—SE SOLDAN pailas, tazones, estaciones, ejes de carros o transmisión.—Tiene Ud. un eje corto?—se lo añadimos, no importa el grueso que tenga; lo mismo que si se le quiebra se lo soldamos, aparte de poder hacerle en mi FUNDICION, cualquier pieza al gusto más exigente.

Taller Mecánico y Fundición de **Alfredo Chavez S.**
5a. Avenida Este - SAN JOSE, C. R. - Teléfono No. 574

LOCAL

Se alquila el que actualmente ocupa don Gabriel Vargas, contiguo a "La Proveedora". Informan Durán y Mora.

La Elegancia

Vende siempre a los precios más bajos de plaza y los artículos más finos.

Siempre lo mejor. Siempre la que vende más barato.

Ese es el lema de la tienda LA ELEGANCIA

Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101

Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		[Lea para arriba]	
SAN JOSE A ALAJUELA	SAN JOSE A PUNTA RENAS	ESTACIONES	ALAJUELA A SAN JOSE
HORAS	HORAS		HORAS
15.00	9.00	San José	14.34
15.35	9.35	San Antonio	13.56
16.00	10.00	Ciruela	13.33
16.20		Alajuela	9.30
		Turrúcaras	13.10
		Atenas	12.43
		La Balsa	12.25
		Escobal	12.01
		Oreón	11.10
		El Roble	9.10
		Puntarenas	8.45
		Esparta	17.40
		El Roble	17.00
		Puntarenas	16.30

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 10. de marzo de 1921.

Conocimientos útiles Destrucción del piojo en las aves

El procedimiento más eficaz y sencillo consiste en darles una pulverización, por medio de un fuelle parecido al que se emplea para azufrar o destruir los insectos domésticos, con un polvo formado como sigue: se mezclan 300 gramos de gasolina con 100 de ácido fénico (bruto o impuro) o bien con la misma cantidad de creosota, y se añade yeso en cantidad suficiente para que sea absorbido completamente el líquido. Después de seco se pulveriza finamente y se tamisa, y ya está en condiciones de ser aplicado.

Deben hacerse dos tratamientos, con seis a ocho días de intervalo. También conviene pulverizar las paredes y maderas del gallinero, y para que sea más eficaz el procedimiento, encalarlas después, echando en la lechada de cal un dos por ciento de creosota o ácido fénico puro.

Desinfección de las raíces en las plantas

El método oficial empleado en Suiza consiste en introducir las plantas en una solución que contiene, por cada cien litros de agua, un kilogramo de jabón negro y tres kilogramos de sulfocarbonato. Sobre el modo de operar, he aquí las prescripciones del servicio fitoférico suizo:

1.—La desinfección debe hacerse en un local cerrado. Se emplea una tina de madera, en la cual se vierten los cien litros de agua, disolviendo en ella el jabón negro y agregando después el sulfocarbonato potásico.

2.—Las plantas deben ser tratadas con todas sus raíces no cortándose éstas hasta después de desinfectadas. Deben sumergirse en la solución de manera que todas las raíces queden cubiertas por el líquido, cuidando de no introducir las yemas.

3.—Las raíces estarán por espacio de doce horas en la solución.

4.—Pasado ese tiempo, se sacan las plantas y se lavan con gran cantidad de agua durante algunos segundos.

En cada localidad la desinfección se hace bajo la vigilancia de una persona designada por la autoridad municipal que, provista de un "carnet" entrega a cada interesado un certificado fechado y firmado, en el que hace constar el número de barbos desinfectados. La desinfección no puede aplicarse nada más que a las plantas en las que no se ha iniciado el movimiento de la savia; nunca cuando las yemas hayan empesado a brotar.

Cigarrillos Habanos
Por MAYOR y MENOR en el
GRAN HOTEL FRANCES
La Cajetilla, C. 0.50

La Alhambra
Almacén de Tejidos y Abarrotos
PAGES & Cia.
Tabaco Itepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extrajercas.—Cigarrillos "Suzini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS

Papel Sulfit

hojas de 3600 pliegos buena clase a C. 32 y por resma de 360 pliegos C. 3.30 en Las Olas, Miguel Armijo.

No se olvide de que el aviso es el engrandecimiento de su negocio.

Depósito de Maderas

JUAN KNÖHR HIJOS
50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO
Surtido completo a los precios más bajos de plaza
HAGA UNA VISITA Y SE CONVENCERA

TEATRO VARIEDADES - Martes 17 Mayo
Primera tanda a las 7 p. m.
La segunda época de la Serie
LOS MISTERIOS DE PARIS
LUNETAS - BUTACA 0.25
Noche a las 8 30 Final de la película más artística
COSMOPOLIS

TEATRO TEBOL - Martes 17 de Mayo
Exito sin precedente!! Exito extraordinario!!
La sublime tragedia pasional en 3 actos
EL AMOR TARDIO
Creación de AGUSTIN SEN

LOS TINTEROS
que aumentan la dignidad de su OFICINA
Aparte de la ventaja de economizar la TINTA
PORQUE SON
a prueba de polvos, etc.
puesto que se cierran
ellos mismos

SEGBUSH SELF-CLOSING INKSTAND Co.
E. M. NETHERSOLE, AGENTE
MUESTRARIO EN EL
Museo Comercial
Tel. 825 - San José - Ap. 636

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Ecajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Elásticos suizos de superior calidad.
CONFITES INGLESES, AMERICANOS E ITALIANOS
GENEROS, ABARROTOS Y LICORES EN GENERAL
Todo: a Precios Bajos

¡¡ATENCIÓN!!
Chauffers y propietarios de Automóviles
TIREHEAL
Ultima invención para proteger los neumáticos de automóviles acaba de llegar al
ALMACEN SASSO
Frente Costado Este Banco de Costa Rica
Pida informes y precios hoy mismo antes que se termine

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
Sacos finos para Café oro
Gran realización de Corses averiados

Movimiento diario
MARTES 17 DE MAYO DE 1921

Defunciones

Santorial

Josefa Berrocal, 60 años; San José. Mercedes Quesada, 70 años; San José.

Virgini Quirón, 1 año; San José. Innomiada Abarca, 6 días; San José.

José Salas, 1 año; Escasú. Juana Rodríguez, 60 años; Guadalupe. Honorio Solera, 66 años; Cambalache. David Mayne, 40 años; San José. Jorge Marshall, San José.

Nacimientos

Roberto, de Roberto Vargas Porras y Engracia Mora Rojas. José Joaquín, de Emilio Castro Argüello y Trinidad Chirino Valverde. Rodrigo, de Jesús Ma. Arias Hidalgo y Estela Chavarría Mesén. Innomiada, de Pedro Rojas Montero y Amparo Brenes Valverde. María Eugenia, de Socorro Delgado Delgado. Sin nombre, de Lidia Tellería Martínez. Guillermo, de Adán Palavicini Medina y Tomasa Ramos Campos.

Pasaportes

Guillermo Zeledón Gutiérrez, Raúl y Carlos Rojas Martínez, y Enrique Sevilla Bonilla, para Cuba. Enrique Roldán Rojas, para Perú. Sofía de Atkinson, para Panamá. R. May Heckman, para Boston. Bernardo Laaff, para Europa, via Inglaterra.

TEATRO MODERNO - Martes 17 Mayo
Matinée a las 7 p. m. - a precios sumamente económicos
Los primeros episodios de
LA CAJA NEGRA
Noche a las 8 y 30
LA VOLADA

Detalles curiosos del teatro en la China
La profesión de actor en China, es tan despreciada que empeña la reputación de los que la ejercen y aun la de sus descendientes, hasta la tercera generación. Son pagados—cuando les pagan—según la importancia del papel que tienen a su cargo; y es raro, por otra parte, que la paga, aun la más elevada, sobrepase la cantidad equivalente a seiscientos francos por toda la temporada. Los actores que desempeñan papeles femeninos cobran mucho menos y los comparsas un franco por representación. Si bien la escena china ha realizado grandes progresos, algunos convencionalismos originales persisten. Por ejemplo, el guerrero debe tener pintada la cara de verde, blanco y colorado.

Las fiestas realizadas el 15 en Alajuela fueron una emocionante jornada de unionismo

Viene de la Segunda Página
entre las armonías de la música y las sonrisas de tanta belleza humana.

A continuación, aprovechando que la Banda daba su concierto vespertino en el Parque Santa María, la Misión guatemalteca, su comitiva y muchos particulares, hicieron acto de presencia alrededor del bronce inmortal del Erizo. Contemplando la figura sublime de Santamaría, todos pensaron con emoción en el porvenir de Centro América.

Después recorrieron las calles principales el señor Ministro y sus acompañantes.

A las 18 horas y 30 minutos, en el salón principal del Hotel América fue servido un espléndido banquete de más de cincuenta cubiertos. Sentóse a la mesa los cuatro miembros del Comité Federal, el señor Presidente don Ricardo Zúñiga, la Diputación de Alajuela, los miembros del Comité organizador de los festejos, miembros de la Municipalidad, el señor Gobernador y prominentes ciudadanos.

Una atmósfera de fraternidad reinaba en todos los concurrentes. El entusiasmo culminó en los quince brindis pronunciados con la prueba más elocuente que se pueda dar. Hizo el ofrecimiento de estilo el Profesor don Elias Salazar. Respondió con inspiradísimas frases el señor Ministro Beteta. Don León Fernández Rodríguez, rindió gracias a nombre del Comité Federal por la participación que se le ha dado en los festejos invitándosele a concurrir. El Diputado Adán Saborio expuso magníficas ideas centroamericanistas. El Diputado Vargas Porras, aunque no hizo uso de la palabra, no pudo menos que manifestar su simpatía al gran Ideal, después de palpar las fuertes corrientes que cada día se extienden de uno a otro confín centroamericano. Magníficas fueron las ideas de don Octavio Castro Saborio, quien al abrazar la Causa morazanica tiene la visión deslumbradora de que ha llegado la hora de la transformación de estos pueblos. El Lic. don Alfredo Saborio M., previo un oportuno exordio recitó unos sonoros y astuciosos versos suyos cantados a la Unión de los pueblos del Istmo. El Gobernador don Eusebio Rodríguez, leyó un hermoso discurso de homenaje a Guatemala. El Lic. Juan Félix González manifestó que no concibe que ningún ciudadano se muestre indiferente cuando el ideal unionista centroamericano está por sobre todo interés lugareño y permite, estando lejos de la política nacional de un Estado, abrazarlo sin vacilaciones para cumplir con los deberes ciudadanos y con un destino histórico ineludible. También hicieron uso de

la palabra don Ezequiel Fonseca, esforzado unionista, el Dr. Juan Carlos Serrano, quien aludió a la presencia de la Bandera Federal en lugar de honor del salón, don Rafael Mesén y otros. Demás está decir que desde comienzo hasta el final del banquete fue una sola salva de aplausos. Una buena orquesta amenizó la fiesta.

A las 20 horas se efectuó la retirada de gala en el Parque Central. La Misión guatemalteca concurrió a la tertulia en el salón municipal.

Y a las 21 horas principió la función de gala en el Teatro. Estaba completamente lleno el teatro, destacándose las bellezas alajuelenses. La Legación permaneció allí hasta el final.

A las 24 horas fue despedida la Misión guatemalteca en la estación del Ferrocarril.

El entusiasmo no decayó ni un momento, quedando el convencimiento de que Alajuela sabe organizar fiestas de fraternidad y cumplir hidalgamente sus deberes.

A la primera hora de la madrugada de ayer retornó el tren expreso. Costa Rica va en marcha con tan edificantes jornadas de unionismo, que traerán el convencimiento al pueblo.



El Sanatogen Conserva el Vigor y la Energía

El Sanatogen es la combinación científica de los mismos elementos vitales naturales que hacen gastar con exceso el demasiado trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen fortalece el cerebro y regulariza el sistema nervioso que dirige todas las funciones orgánicas.

Así, pues, el sistema nervioso en perfecto orden, representa una mente sana, un apetito enviable, los miembros ágiles, las pupilas brillantes, la faz placentera, cuando se ha pasado del medio siglo en este mundo.

23,000 médicos lo han aprobado por escrito. Muchos más lo prescriben con éxito a sus pacientes. Millares de personas han encontrado en el Sanatogen la salud perdida.

La mejor prueba es la práctica. Emplee hoy la prueba personal. Lo demuestran en salud y bienestar.

La propiedad y eficacia del Sanatogen han hecho que sea el más vendido de los suplementos. Véndese en todas las farmacias y droguerías. Recuerde bien el nombre SANATOGEN. Toda falsificación será castigada por la ley.

Ten Bayers Chemical Co., Inc. 100 Irving Place, New York. En la Buzza Farmacia.

Sanatogen

¡Castrillón! ¡Castrillón!

¿Quién es? El famoso empresario de circo que llega en el vapor holandés con su compañía. Su representante, señor Cocio, saldrá hoy a preparar todo lo necesario. En su oportunidad avisaremos su de-

Dr. M. VALENZUELA
DENTISTA AMERICANO
Cálida de uso por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado
Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5
OFICINA: Costado del Banco Interamericano

La mejor
Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas
(Establecida en 1907)
NO EMPLEA TAPAS USADAS
JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

Ojo a nuestros avisos económicos todos los días hay nuevos, no se olvide

mientras que el actor que encarna alguna divinidad o un emperador está obligado a usar larga barba y el rostro coloreado con diversos tintes. Pero lo común la cabeza de los soldados está ornada con enormes antenas; y en cuanto al ladrón o al pirata, no pueden, decentemente, aparecer en escena, si su figura no irradia todos los colores del arco iris, y detalle mucho más importante, si la nariz no se muestra de una blancura brillante.

En China, los autores dramáticos son, generalmente, actores. Sus producciones corresponden casi siempre al género histórico o al de la farsa.

En cuanto a los anuncios teatrales, hay que anotar un hecho curioso: ningún diario que cuide su reputación consentiría en insertar nada que se refiera a teatros.

La participación del espectáculo se hace por medio de cartas particulares a los interesados.

Las representaciones atraen gran número de intelectuales, de mandarinnes y de ricos comerciantes, pero son ofrecidas principalmente para la multitud, y ésta es la que sostiene las piezas y da vida al teatro.

Animales recuperados

Hace varios meses que al señor don Narciso Esquivel hijo, le habían robado una hermosa vaca de una de sus fincas sita en San Vicente de Moravia.

Ya el animal se daba por perdido, en virtud de que todos los pasos que se dieron en su oportunidad resultaron inútiles. Pero ayer le fué presentada la vaca perdida, que se hallaba en poder de un vecino de San Pedro de Poás.

Igual cosa le sucedió al señor Dolores Retana, vecino de Alajuelita. En el mes de enero le llevaron de uno de sus poverros, un caballo fino de silla, y después de inútiles pesquisas, por todos los lugares cercanos, ya fallidas las esperanzas de hallarlo, le avisaron ayer que la bestia la tiene en su poder un vecino de Aserri.

Confrontados sus testimonios, hierros inscriptos y demás, se comprueba que el caballo es de su propiedad.

Imprenta María v. de Lines

Aserradero COLLADO Y ROJAS

Maderas del Atlántico y del Pacífico
Los mejores precios de la plaza
Igualada por Ninguno

FATIMA CIGARETTES

A BLEND THAT CANNOT BE EXCELLED

La prueba concluyente de la inmejorable calidad de este Cigarrillo es que a pesar de que diariamente aparecen en el Mercado nuevas marcas, la venta de FATIMA aumenta cada día. Quien fuma FATIMA una vez lo sigue fumando siempre.